

SUSCRICIONES.

En la capital, al mes. 1'50
 Idem trimestre. . . 4
 Fuera, al mes. . . . 2
 Idem trimestre. . . 5
 Extrangero, trimestre. 10
 Ultramar Idem. . 15



COMUNICADOS.

A precios convencionales á juicio de la Dirección desde 25 centimos á 5 pesetas línea Insertese ó nó, no se devuelve ningun original.

AVISOS

A precios convencionales.

DIARIO DE GERONA

DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTERIAS 31. BAJOS

SANTO DEL DIA

San Eugenio ob. y mr. y San Leopoldo emp.

SANTO DE MAÑANA

San Elpidio y compañeros mártires

CUARENTA HORAS.—Contiuuan en la Iglesia de las Bernardas se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y cuarto de la tarde.

OBSERVACIONES METEREOLÓGICAS

SUMINISTRADAS POR LA ACADEMIA GERUNDENSE QUE DIRIJE D. N. CARLOS DEL CORAL.
 dia 14 Noviembre de 1889.

Horas de observación.	Barómetro A. 0°.	Temperaturas			Termómetro.	Hig Sausure	VIENTO		Lluvia en milímetros.	Estado del cielo.
		Max.	Med	min			Direc.	Inten.		
2 tarde	768	30	17	5	17	88	N.	Brisa	03	Cubierto

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.—Dia: 15 Sale el Sol á las 6 horas 48 ms. Se pone á 4 horas 41' t. m. Sale la Luna á 10 hs. 35 m. Se pone á 1 hs. 12 m.—Tiempo medio verdadero 11 h 44' 13"

CRONICA GENERAL

Un rey preso

El *Times* de Londres ha publicado el siguiente telegrama de Fernando Póo:

«Se ha producido aquí gran excitación á consecuencia de haber bajado á la plaza los individuos de la tribu de Bobi.

Tan pronto como aparecieron, el gobernador envió á llamar un cañonero que se hallaba cruzando por las cercanías, y el buque desembarcó unos cuantos marinos y soldados que se dirigieron á la ciudad.

Los naturales se retiraron y no hubo colisión. La causa de la excursión ha sido el arresto del rey de los bobis y de seis personas de su acompañamiento.

Los bobis tuvieron una pendencia en una casa de santa Isabel y pusieron fuego á la factoría en aquel sitio. Tal fué el motivo de que las autoridades españolas detuvieran al rey de los bobis y á algunos de sus acompañantes.

Tan pronto como llegó á la población de los bobis la noticia de la prisión de su monarca, se organizó una fuerza de naturales para libertar al rey. Este ha sido conducido á un buque de guerra estacionado en el puerto.

Los bobis, sin embargo, con tal de recobrar á su monarca, emprendieron la excursión á la ciudad y la hubieran reducido acaso á cenizas si no hubiese llegado á tiempo el cañonero español.

Todos los detenidos fueron sujetados á postes á bordo del buque y vapuleados al aire libre, siendo los azotes verdaderamente dolorosos.»

Descubrimiento del papel.

Las investigaciones hechas en el Egipto central cerca de la ciudad de Arsinde, han permitido encontrar y recoger gran número de documentos de especialísimo interés.

No menos que 100.000 papiros y 20.000 cartas ó láminas se han coleccionado ya, que fueron escritas en once lenguas diferentes sobre muy diversas materias, y que abrazan un período de 27 siglos, desde el XIV antes de nuestra era, hasta el XIV de ella.

Los profesores Wiesner y Karabase han hecho de ellos un detenido estudio á la vez microscópico é histórico, del cual resulta, según aseguran, que el papel hecho con trapos de hilo no es, como hasta ahora se creía, invención de los alemanes ó de los italianos, sino que el año 751 de nuestra era empezaron ya los árabes á fabricarlo por procedimientos análogos á los actuales.

Puente notable.

Dentro de algunos dias se inaugurará el famoso puente construido sobre la bahía del Forth (Eseocia.)

La distancia que separa las dos orillas es de 1.100 metros y si á esta se añade el fondo del mar, que en aquel punto no es menor de 600 metros, púese formar idea de las grandes dificultades que ofrecieron los trabajos preliminares.

El puente consta de dos arcos que miden 550 metros de luz y los viaductos emplazados sobre el nivel del suelo para llegar al puente tienen una extensión de 1.000 metros.

Los buques de mayor porte pueden pasar cómodamente por debajo del puente, que soportará por otra parte el peso de 144.000 kilos, que representan cada uno de los trenes de la compañía Great-Nothorn,

Los trabajos, dirigidos por los ingenieros Jowler y Balkar, principiaron en el mes de Setiembre de 1883, y durante estos seis años han estado trabajando, sin interrupción, cerca de 4.000 obreros.

Trabajos antiesclavistas

Según vemos en *Le Nouvelliste*, en una entrevista que ha tenido con el señor Sorela, iniciador de los trabajos antiesclavistas en nuestro país, uno de los redactores de aquel periódico, el distinguido africanista y viajero español ha manifestado que dentro de breves días inaugurará sus sesiones el Congreso antiesclavista de Bruselas precursor del que se proponen celebrar las Sociedades de igual índole formadas en casi todas las naciones europeas, merced á la incansable predicación del Cardenal Lavigerie, verdadero apóstol de esta humanitaria cruzada.

Tan meritoria empresa necesita para su feliz realización, si no el apoyo material, por lo menos el moral de las grandes potencias, y de aquí que el entusiasta prelado francés haya querido esperar el resultado del Congreso de Bruselas y conocer sus acuerdos, antes de reunir el de las Sociedades antiesclavistas.

El futuro Congreso deliberará sobre los puntos siguientes:

- 1.º Necesidad de utilizar la acción diplomática de las cancillerías europeas cerca de los Estados esclavistas, para conseguir la supresión de las tribus.
- 2.º Asegurar el desarrollo de las misiones destinadas al rescato de esclavos.
- Y 3.º Colocar bajo la dirección de algunos europeos de buena voluntad, á los indígenas en estado de defenderse contra las «razzias» de los mercaderes de esclavos.

Ferrocarril asombroso

Una de las hazañas más asombrosas de la ingeniería de los tiempos modernos, será á no dudarlo, dice el «Steel Age», el ferrocarril á la cumbre de Pikes Peak.

Los estudios últimos se acaban de completar, y la construcción empezará pronto. El camino tendrá un largo de 15.678 kilómetros, y seguirá la ruta antigua en la mayor parte del camino.

La vía férrea se construirá en el mismo principio que la del Rigí en Suiza. Se calcula que la subida y la bajada ocuparán cada una, hora y media.

Funcionará enteramente para la conveniencia de los «turistas», y no hay duda de que durante el verano estará ocupado hasta el último asiento del tren, pues la vista desde la cumbre de la montaña es probablemente sin igual en la América del Norte.

Otro concurso de belleza

Después de los verificados recientemente en Spá, Millán y Turin, ha tocado el turno en la celebración de los concursos de belleza, tan á la moda actualmente, á Neuilly, es decir, á Paris.

Los premios son doce; los accésits seis. Entre las opositoras, llamémoslas así, figuran cinco francesas, dos inglesas, una irlandesa, una norte americana, dos americanas del Sur, una argelina, dos rusas, una austriaca, dos italianas y una rumana. España no ha concurrido.

Hasta ahora forman tres concurrentes el pelotón que lleva el «head», como diría un «sportman».

Estas tres afortunadas criaturas son Emma Krauss, una primorosa muñequita, que parece de porcelana de Sajonia, á la que acaso perjudique su remilgada preciosidad; Clara Schickel, una vienesa, de rostro suave, como pintado

por Rafael, y grandes ojos azules; de un azul muy profundo, como el del Danubio poético, celebrado por las amorosas cadencias del «wals» de Strauss; y en fin, Anita Feber, el tipo adorable de la verdadera parisiense, nerviosa, delicada, elegantísima.

Huelga decir que, debiendo verificarse la votación en París, Anita Feber tiene en su favor muchas probabilidades de triunfo.

Producción de arroz en el mundo

De todos los cereales, el arroz es el que se cultiva dentro de los límites geográficos más extremos.

La producción de Europa en año normal varía en 230 y 233 millones de hectólitros. En el Canadá, Chile, la India, Australia, Egipto, Túnez, Argelia y el Japón se cosechan de 70 á 80 millones de hectólitros.

Los países que en Europa producen arroz, con las cantidades que corresponden á cada uno en hectólitros, son los siguientes: Rusia y Finlandia, 47.000,000; Alemania, 33 millones; Inglaterra, 33.645,000; Austria, Hungría, 32.260,000; España, 27.800,000; Francia, 18.000,000; Dinamarca, 7.477,000; Rumania, 7.080,000 Suecia y Noruega, 7.650,000; Bulgaria, 5.500,000; Turquía europea, 5.000,000; Países-Bajos, 1.627,000; Bélgica, 1.313,000. Los países de fuera de Europa que cosechan arroz, figuran con el promedio anual siguiente: Argelia, 23.895,890 hectólitros; Estados-Unidos, 21.180.000; Canadá, 7.200,000; Egipto, 10.000,000.

Hoy podemos asegurar á nuestros lectores que la compañía de zarzuela que estos días se venía diciendo actuaría en nuestro teatro, es la *Compañía infantil* que antes de salir para Madrid, á donde va contratada, piensa abrir un abono de seis funciones en esta ciudad.

La primera tendrá lugar el sábado próximo con las zarzuelas «Cadiz» y «Gran vía» y el baile «La ninfa del bosque».

La Compañía se compone de 40 jóvenes de ambos sexos y cuenta con un cuerpo coreográfico también infantil.

Por la novedad que presenta no dudamos poder anticipar á la Empresa, verá recompensados sus sacrificios.

—Ayer volvió á amanecer el día lluvioso y como consecuencia intransitable por estas enrocadas calles.

—Telegrafían de Roma al Figaro.

Un crucero y dos terpederos han salido para Tanger con un ultimatum pidiendo al gobierno marroquí satisfacción, en cuarenta y ocho horas, del insulto hecho á Italia. Si la satisfacción no está acordada, Tanger será bombardeado á la espiración del plazo.

Parece que el gobierno marroquí no quiere castigar á los individuos que atropellaron al encargado de negocios italianos y que robaron su casa.

—Por el Gobierno civil se ha decretado la busca y captura de Jaime Banet de 25 años soltero, peón albañil, natural de Santa Eugenia; la de las presas fugadas del Hospital de Mantas de San Sebastián, Isabel Flores Campos de 27 años de edad natural de Madrid y Josef Valdes Echevarria de 45 años, natural de Ursico (Guipuzcoa); y la de los soldados desertores del Regimiento Caballe-

ría de Tetuán, Juan Inrso Millán de 19 años, natural de Pitarque (Teruel) y Lucas Fibla Roig de 19 años natural de Ulldecona, provincia de Tarragona.

—El día 17 del actual á las dos de la tarde tendrá lugar en Bañolas una manifestación y velada necrológica en honor del esforzado patricio don José T. de Ametller y demás compañeros que fueron víctimas en el ataque que dieron los carlistas á aquella villa en la última guerra civil.

Damos las gracias á la Junta Directiva del «Ateneo Bañolense», por la atenta invitación que nos ha remitido.

—Por el cabo y guardia segundo del puesto de la Guardia civil de S. Juan de las Abadesas y secundando las instrucciones del Teniente Jefe de la línea de Vich (Barcelona) sobre un robo de alhajas y dinero llevado á cabo en aquella ciudad en la casa propiedad de don Francisco Bubó y Vilaret entre la estación de Balafía y Centellas en el tren número 3, dos sugetos que manifestaron llamarse Bautista Surroca y Zacarías Aulina presuntos autores del indicado robo, los cuales con las alhajas y dinero que se les ocupó fueron puestos á disposición del señor Juez de instrucción de dicha ciudad.

—En la villa de Palafrugel' á las ocho de la mañana del día 11 un vecino de la misma al pasar por el punto denominado «Farena» distante 2 kilómetros de la población, se apercibió de que salía humo de una casita que existía inhabitada y que en una choza inmediata á ella había un cadáver. Personada la guardia civil de aquel puesto, Juez y Médico municipal, resultó ser el cadáver de D. Juan Bata'ler vecino de dicha villa, de 50 años de edad el cual se supone se suicidó por haber manifestado en varias ocasiones que lo harían.

En el reconocimiento se encontró una pistola de dos cañones con dos capsulas disparadas un reloj, una llave y un cuchillo, conociéndose además haberle entrado una bala en la sien derecha saliéndole por el ojo izquierdo.

El Juzgado entiende del suceso.

—Tiene mucha gracia lo ocurrido en Canillas da Aceituno, provincia de Málaga.

En el término municipal de dicho pueblo hay una huerta, y dentro vive su esposa y un hijo del dueño.

El año pasado, al vender la naranja de su huerta y temiendo que su mujer le quitase el dinero, como ya le había ocurrido otras veces, fué y el importe en billetes de Banco lo metió en un canuto de caña, escondiendo éste dentro de un hoyo que hizo en la tierra.

Muchos meses permaneció el escondite en el mismo sitio, hasta que hace pocos días tuvo necesidad del dinero.

Cruel desengaño le esperaba al desenterrar el canuto. La caña se había podrido con las continuadas lluvias, y los billetes, en cantidad de 3.000 reales, se habian adherido á las paredes del canuto, formándose como una especie de pasta.

En resumen, que el infeliz ha perdido esa suma.

Nada dijo al principio; pero aquella noche, no pudiendo dormir, por que le atormentaba la pena, la desesperación se apoderó de su ánimo, y trastornado por ella, la emprendió á golpes con su mujer, que dormía á su lado, bien ajena del suceso.

—Tú tienes la culpa, infame, decía dándole de bofetadas.

A los gritos de la infelz, despertó su hijo, que dormía en la habitación contigua, y creyendo que había ladrones cogió una pistola y por poco la dispara contra su mismo padre.

Faltó muy poco para que ocurriera una desgracia.

—Un periódico de Madrid da cuenta del siguiente suceso:

Un sujeto entró en el café de Madrid, pidió la lista, y después de examinarla atentamente, dijo al mozo:

—Para hacer boca, sírvame una tortilla con jamón.

Le fué servida, y no tardó en devorarla.

—Mozo, traigame otra tortilla, que es cosa buena.

Y se la comió al vapor.

—Mozo, sírvame otra tortilla.

El mozo, un tanto asombrado, le sirvió otra tortilla de jamón, que el parroquiano comió con el mismo apetito.

Después pidió un *beefsteak* con patatas y después una ración de riñones.

No se le había concluido el apetito, puesto que el café lo tomó con tostada.

Los panecillos que comió fueron tres de los grandes, y se bebió tres botellas de vino, resultando, como era natural, al terminar la cena con una horrachera de primer orden.

—Mozo! llame usted á los guardias—dijo el parroquiano;—que me lleven á la prevención, que no tengo para pagar lo que he comido.

Llegaron los guardias y se lo llevaron á la prevención.

Después de dormir la horrachera manifestó que era un pobre cesante y que no había probado bocado desde hacia tres días.

Lo cual movió á compasión al dueño del café de Madrid, perdonándole el importe de la cena.

—Por el Comandante del puesto de la Guardia civil de Santa Coloma de Farnés han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado correspondiente. Pedro y Juan Clement Nogué y Manuel Font Gironés vecinos de aquella villa como presuntos autores de heridas inferidas con arma blanca á Pio Casalprim y contusiones al padre de este Rafael Casalprim ambos también vecinos de dicha villa.

—Dicen de San Fernando, que al dirigirse de la bahía al arsenal uno de los botes de la fragata *Gerona*, tripulado por seis hombres y el timonel, chocó con el remolcador, que no paró su máquina, á pesar de las excitaciones de los del bote, quedando éste completamente destronado.

Todos los tripulantes cayeron al agua, pero pudo salvarseles, excepción hecha del timonel, que al caer recibió un fuerte golpe, producido por las paletas de las ruedas, yéndose á fondo y pereciendo ahogado.

—Dícese que la propuesta ordinaria de ascensos en el ejército para cubrir las vacantes ocurridas en el presente mes será de tres coroneles, cuatro tenientes coroneles, ocho comandantes, dieciocho capitanes y once tenientes, y la extraordinaria de un teniente coronel, un comandante y dos capitanes.

REGISTRO CIVIL.

Nacimientos y defunciones inscritos durante el día 14 de Noviembre.

Fallecidos: Francisco Pujet 72 años.

Nacidos—Varones o—Hembras o

VENTA

en subasta privada de la casa que fué de don Tomás Arnau sita en la calle del Progreso esquina á la de la Industria donde tiene el número 6. Tendrá lugar el día veinticinco del actual á las once de la mañana en el despacho del Notario don Cayo Cardellach, con sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la indicada Notaria.

Seccion Religiosa

Septenario de Ntra. Sra. de los Dolores.

Continua en la congregación el que anualmente se dedica á la dolorida Señora. Todas las mañanas se dirán misas hasta las 12 siendo las de 11 y 11 y media con exposición de S. D. M.

Por las tardes á las 4 y tres cuartos se empezará la función con el ejercicio del septenario, cantándose con la música de la Santa iglesia, la Salve y Corona, siguiendo luego el sermón que dirá el Rdo. Dr. Don Francisco de A. Renau concluyendo con la letania y reserva.

El domingo día 17 y último del septenario, á las 7 y media de la mañana habrá comunión general.

Iglesia de la escolapiata de San Filio.—Solemne novenario que los Asociados de esta ciudad al Apostolado de la Oracion dedican al Sagrado Corazon de Jesús.

Empezará el día 16 de este mes. Todos los días á las 7 de la mañana con exposición del Santísimo Sacramento se celebrará á la Santa Misa, durante la cual se hará la novena, finalizando con el rezo de la estación mayor reserva.

Por la tarde á las 5, con exposición de S. D. M. se hará por segunda vez el ejercicio propio de la novena siguiendo el canto de algun motete y sermón que dirá el Rdo. P. Rafael Domenech, de la Compañía de Jesús

Concluyendo con la reserva de S. D. M. El último día habrá Comunion general con plática preparatoria.

LA NEOTAFIA

Se visten y velan difuntos

Esta casa además de CUIDAR de TODO lo referente al ramo fúnebre con toda actividad, formalidad y

GRAN ECONOMIA

se encarga del traslado de restos, embalsamamientos, fotografías, enlutar habitaciones, anuncios, pios sufragios etc., etc., todo á precios módicos.

La Económica

Gran Zapateria de Pedro Lloveras

11 CORT-REAL—SUCESOR DE LLINAS—CORT-REAL 11

En este establecimiento encontrará el público toda clase de calzado á precios sumamente económicos.

Especialidad en el servicio a la medida.

Botinas para caballero desde 7'50 pesetas á 15 pesetas

Id. id. señora id. 6 id 10 id.

Se garantiza la solidez y perfeccion del calzado.

EN CALZADO PARA NIÑOS GRAN BARATURA

Centro de suscripciones
Publicaciones nacionales
Y EXTRANJERAS
OBRAS CIENTÍFICAS
Literarias y de Enseñanza

2 -RAMBLADE ALVAREZ-2

RAHOLA

Material para colegios
y escuelas
PAPELERIA Y OBJETOS
de
ESCRITORIO

2-RAMBLA DE ALVAREZ-2

J. GRAU

GRAN CENTRO DE SUSCRICIONES

CALLE DE LA PLATERIA 23.

TALLER DE ENCUADERNACION

OBRAS A PLAZOS

L. Catalá Morell.

GRAN FÁBRICA
DE
TEJAS Y LADRILLOS
DE TODAS CLASES
CALLE DELA RUTLLA, 85.

SERVICIO
A LA CARTA

Cran Hosteria de Antonio Rosquellas

MESA
REDONDA

SE ADMITEN PUPILOS DESDE 2 A 5 PS. DIARIAS

CALLE DE ALBAREDA, 5, PRINCIPAL

GRAN ALMACEN DE HIERROS DE TODAS CLASES

DE

MASAGUER Y QUINTANA

PLAZA DEL OLI, N.º 2

VIGAS LAMINADAS PARA CONSTRUCCIONES Á PRECIOS DE FÁBRICA

GRAN SOMBRERERIA Y CAMISERIA

DE

FRANCISCO SABATER**Casa fundada en 1844**

Neroso surtido en sombreros ingleses última novedad, desde 6 á 15 ps.

ESPECIALIDAD EN TRAJES PARA NIÑOS

CEROS DE PUNTO DE TODAS CLASES.—CORBATERIA Y CAMISERIA

II - Ciudadanos - II

A COLODON Gran surtido de corbatas, cuellos y puños
Bisutería. Lentes y gemelos para teatro,
Gran variedad en álbums para retratos. Inmenso surtido en perfumería de todas
las marcas las mas acreditadas.—Constitución, 12.

MI PESETAS Se tomarán á préstamo con escelente garantía y buen
interés,—Informes en la imprenta de este DIARIO.

Duración de los viñedos americanos.

Tochace creer que las viñas americanas son de larga duración.

En añcia las hay, que ya tienen un buen número de años, y no se ha conocido e hayan perdido nada de su vigor. No hay, pues, motivos fundados para cre que su duración sea menor que la de nuestras viñas antes de la filoxera.

Veánslo.

En la ecina república se ha trabajado mucho y se trabaja cada dia más en la reconstitución de viñedos por medio del plantío americano, y todas las eminencias agrícolas están conformes en que sólo podemos obtener viñedos lozanos y vigorosos, de duración larga, echando mano de plantas americanas.

Desde año 1868, época en que se descubrió en Francia en el territorio de Saint-Rmy, en las Bocas del Ródano, la filoxera, se ha ido trabajando, primero, para exterminación de dicho insecto, y, más tarde, vista la imposibilidad de su terminación completa, por ser inmensamente costosos los insecticidas, y deodarse sólo aplicar éstos en determinados terrenos, intentóse salvar la viña n a viña, dejando inofensivo al terrible hemíptero destructor de todos nuests viñedos, y con el tiempo, muy probablemente destructor de todos los viñes europeos.

La lucha on un enemigo casi invisible, que vive debajo de la tierra y muchas veces á ran profundidad, era muy dificultosa, poco menos que imposible.

Ensayároe, sin embargo, los insecticidas, las submersiones, y se aperci-

bieron de que las viñas en los terrenos arenosos se conservaban tan sanas y vigorosas que la filoxera no podía con ellas.

Pero los ensayos de insecticidas, además de ser sumamente costosos, n sólo aplicables en los terrenos profundos, sueltos y permeables, las sumednes pueden practicarse en pocos y determinados terrenos, y son también relativamente pocos los terrenos arenosos. La sumersión, pues, y las plantaciones en terrenos arenosos son por desgracia muy limitadas.

Peró los franceses, que no se descorazonan tan pronto, buscaron medicina no dejar abandonados a la filoxera los terrenos montañosos, los secos o poco profundos, que son los que dan mejores vinos.

Y con efecto, intentaron la reconstitución de viñedos por medio de pías americanas.

Mr. Laliman, en 1869, fué el primero en Francia que hizo conocer la existencia de las cepas americanas. En el Congreso de los Diputados mo traba berrbios sarmientos de cepas americanas plantadas cerca de Burdeos, en cuyo punto morian las viñas europeas.

En 1872 ya llegaron á Montpellier cepas del Nuevo Mundo, pero se viaaron allá sin escogerlas, ignorando á que variedades pertenecían, sus mérites, sus cualidades y defectos. Esto era un adelanto, pero muy lento.

En 1873, el Ministro de Agricultura y la Sociedad Central de Agricultura del Hérault encargaron al difunto Mr. Planchon, sabio y eminente proor de agricultura, que se le enviara á los Estados Unidos á estudiar la filoxera y tamen las cepas resistentes.

A la vuelta de este sábio agricultor, el cultivo de cepas americanas se hizo con más orden y método. La resistencia de determinadas cepas se firmaba cada año. En el año 1875 y 1876 ya se tenían en el Mediodía de Francia, principalmente en el Hérault, plantaciones bastante importantes, y en 18 y 1878 se vendían al comercio vinos procedentes de productores directos y antiguas variedades injertadas sobre cepas resistentes.

En el departamento de Hérault, las plantaciones de cepas americanas fueron desde luego muchas y muy extensas, y hoy la estadística oficial ceu constar ya más de cien mil hectareas de viñedo regenerado en aquella provincia, siendo las tres cuartas partes, á lo menos plantadas de Jacquez y varias, empleados los primeros no como productores directos, sino como porrierto.

Otro viaje ha hecho á los Estados Unidos Mr. Vialla, profesor la Escuela de Agricultura de Montpellier, viticultor distinguido, con el fin de visitar los sitios poco explorados, y sus investigaciones han de ser forzosamente útiles á la viticultura americana.

Ahora bien: sentados estos precedentes, ¿hay motivo para dudar si las viñas americanas serán de larga duración? Las plantaciones que tan de los años 75 y 76 (14 y 15 años cumplidos), cuyas viñas ostentan una zanza y verdor admirables, que son vigorosas y cargadas de uvas que enama verlas, no habrían con ese tiempo sentido los desastrosos efectos de la filoxera?

A que vendría la creación de esta infensa variedad de híbridos de los señores Laliman, Gasset, Coderch, Auselle, Gastón, Bazaille y deantos otros, con el único y exclusivo fin de mejorar el producto de las variedades conocidas y de encontrar productores directos resistentes á la filoxera para evitar el

injerto, si no fuera conocida suficientemente la resistencia del Jacquez, de las buenas riparias, de los Jorchs y de otras variedades?

Es, pues, podemos decir casi probada la inmundad filoxérica de ciertas variedades americanas.

Una razon sobradamente poderosa afirma esta resistencia.

Se asegura que la filoxera sólo vive sobre las hojas ó sobre las raices de las cepas; que muere de hambre sobre cualquiera otra planta. Pues bien, si en alguna parte no hubiera cepas resistentes el animal no existiría, no podría reproducirse, moriría de hambre, toda vez que no encontraría alimento apropiado. Hé aqui, pués, una prueba patente de la resistencia de ciertas variedades.

Lo que hay es que han plantado variedades poco indemnes, que no sea elegido bastantemente el terreno en el que deben ser plantadas ciertas variedades que no se ha preparado lo suficiente el terreno para recibir el plantío americano, y que la operación del injerto ha sido mal ejecutada.

Pongan los viticultores, como tenemos indicado, un especial cuidado en plantear variedades verdaderamente indemnes, en elegir bien el terreno apropiado á la variedad que se quiera cultivar, en prepararlo convenientemente, en practicar cual debe hacerse la operación del injerto, y de seguro que el éxito de las plantaciones será favorable y la duracion de las viñas americanas indefinida.

Seccion Oficial.

BOLETIN OFICIAL, 13 Noviembre de 1889.

Circular declarando la necesidad de la ocupación de los campos Planas petitas ó del Olivá, Planas del Quintá, el Quintá y el Prat ó Camp revalli, de conformidad á lo dispuesto por el Reglamento para la ejecución de la Ley de expropiación forzosa, desestimando la oposición presentada por el Sr. D. José Dafmases.

Otra avisando á los propietarios forasteros contenidos en la lista que el B.O. inserta para que designen dentro el término de 15 dias apoderados que residan en Darnius con quienes puedan entenderse las diligencias de la expoiacion de terrenos en el término de dicho pueblo, caso de no efectuarlo se harán las notificaciones al Sindico del Ayuntamiento.

Otra de D. José Andrés, solicitando la propiedad de cinco pertenencias de una mina de plomo con el nombre de India Negra, sita en el término de Anglés, paraje llamado Torrente de Reclairas y propiedad de D. José Pons.

Anuncio haciendo saber que el martes 19 del actual tendrá lugar en la casa cuartel de la Guardia Civil de esta Capital á las 11 de su mañana la venta en pública licitacion de cuatro monturas completas (sin hierros).

Anuncio convocando á una segunda subasta que tendrá lugar el dia 16 de Diciembre próximo á las 11 de su mañana en la Comisaria de Guerra de esta plaza con objeto de proceder al arriendo del local titulado Tambor del Mercadal sito en la muralla del mismo nombre.

Edicto del Juzgado de primera instancia de la Bisbal sacando á segunda pública subasta, con la rebaja del 25 por ciento del precio de tasación, diez piezas de tierra.

El Ayuntamiento de esta ciudad hace saber á los propietarios morosos al pago del arbitrio sobre canalones, que quedan incursos en el recargo de 5 por ciento, de sus respectivos descubiertos.

Los Ayuntamientos de San Sadurni de Noya y San Privat de Bas, anuncian la exposicion al público por ocho dias de sus respectivos repartos de consumos correspondientes al actual ejercicio.

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica de Barcelona.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LÍNEA DE SOLON.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, via Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LÍNEA DE FILIPINAS.—Extensión a Ho-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 11 de Enero, de 1889 y de Manila cada 4 sábados a partir del 5 de Enero de 1889.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montivideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de Septiembre de 1889.

LÍNEA DE FERNANDO POD.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monjovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros a quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE La Comp.^a previene a los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona; *La Compañía Trasatlántica* y los señores Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegacion de la *Compañía Trasatlántica*.—Madrid; Agencia de la *Compañía Trasatlántica*. Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio López de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes dirigirse al Representante en esta capita!

DON ANTONIO BOIXA.

COTIZACION DE LA BOLSA DE BARCELONA

SERVICIO ESPECIAL DEL DIARIO DE GERONA

R. Catalá.—Día 14 de Noviembre de 1889

A las 4⁴⁵ de la tarde.

	DINERO	PAPEL.
4 por 100 interior contado.		
» » fin de mes.	75'20	75'30
» » fin próximo.		
» exterior contado.		
» » fin de mes.	76'80	76'90
» » fin próximo.		
Deuda amortizable 4 por 100.	89'25	89'35
Billetes del Tesoro de Cuba..	106'60	106'70
Empréstito Municipal..	104'50	104'60

ACCIONES

Banco Hispano Colonial.	66'15	66'20
Ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia	62'80	62'90
» del Norte de España.	90'80	90'90
» de Medina á Zamora y Orense á Vigo..	19'15	19'25

OBLIGACIONES

» de Tarragona á Barcelona y Francia..	65'60	65'70
» de Medina á Zamora y Orense á Vigo..	39'60	39'70

PESCA

Cantidad de sardina y anchoa pescada en el día de ayer en las playas siguientes:

	Sardina millares	Anchoa millar	Pesetas millar
Mataró			
San Pol			
Canet			
Blanes			
Calella			
Pineda			
San Feliu			
Tossa			
Bagur			
Palafrugel			
La Escala			
Rosas			
P. de la Selva			
Tamarit			
Cadaqués			
Llansà			

ARRIBOS

á Barcelona en el día de ayer. cascos 70 cajas 62

Cascos escamudos Pesetas	Cascos sin escama Pesetas	Cajas Pesetas mil lar.
21 22		22 23
		23 24
23 24		24 25
21 23		
24 26		
24		23 24
21		
21		

APRENDIZ CAJISTA

Se necesita uno en esta Imprenta.

Máquinas Agrícolas Vinícolas é Industriales

MORATONA GENIS Y BUREAU

Princesa, 43 Barcelona.

BOMBAS para el trasiego: Varios tipos, tales como THEVENIN, MORET Y BROQUET
MAUME. La campesina ó Aletaria, etc. desde 30 pesetas en adelante.

El sin rival Bomba FAFEUR de la cual somos los únicos Representantes en España, debiendo llamar la atención SOBRE LAS FALSIFICACIONES QUE HAN DADO TAN

RESULTADOS.

Exijase el nombre FAFEUR FRERES CARCASSONNE, puesto en el banco de la máquina

ESTRUJADORAS de uva desde 150 pesetas, construcción esmerada.

PRENSAS fijas y locomoviles montadas sobre tren igual á las locomoviles de vapor, (únicas en España).

FILTROS para vino de 1 á 300 elementos filtración para grandes y pequeños almacenes.

BOMBAS de vapor, de gas y de petróleo

Id para pozos, agotamientos y abasto de poblaciones.

Todos los artículos para Bodegas desde los clavos para pipería hasta las mayores.

INSTALACIONES ovinises completas.

Oficina técnica, dibujos y prospectos gratis.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.

Flojedad de sangre ó descañe de la encía, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usar el ELIXIR DENTRIFICO SAINT SERVAINT DEL DOCTOR CASSASA. Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta los que mas pérdida la tienen.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS.

LAS **OPUNTAS PURGATIVAS** Y LA **ESENCIA DE ZARZATELLA** DEL DOCTOR BORRELL. Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

Véndese á 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **ROYODURADO DEL DOCTOR BORRELL** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. — 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52. — Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el **TRACTO ANTIHERPETICO DE BULGAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASSASA.**

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

DOCTOR CASSASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I,

BARCELONA

Y en todas las principales Farmacias: En Gerona, las de Ameliter, Coll y Vives

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc. á media y una peseta caja, **CAFÉ NERVINO MEDICINAL** Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja.

PÍLDORAS LOURDES. El mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar, á una peseta caja.

IMPOTENCIA, DÉBILIDAD, ESPERMATORREA, ESTERILIDAD; cura segura y exenta de todo peligro con las célebres píldoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 ptas. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—**DOCTOR MORALES,** especialista en sífilis, venéreo, esterilidad, é impotencia

NO MAS HERPES

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTA preparadas por el **DOCTOR BORRELL,** curau de un modo Prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion, 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell, hermanos, Conde del Asalto 25.—Barcelona.

Jarabe tónico antinervioso del Doctor Borrell.

Este Jarabe es útil en la *falta de apetito*, en las *aedias ó accidez del estómago*, en las *digestiones difíciles*, en las *palpitaciones del corazón sincopes, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del higa'dorra q' op calambrés, consunccion y aniquilamiento.*

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la *supresion ó falta de la menstruacion*, en las *pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento del estómago, dolor en los riñones* y muy particularmente en el *histeri.* Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una *digestion lenta y penosa*, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por edad ó enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la *vitalidad de sus órganos.* 18 reales botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

ESPECIALES CURATIVOS PREPARADOS POR EL DR. CASSASA

PÍLDORAS ORIENTALES del Doctor Cassasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **PÍLDORAS** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de esas **PÍLDORAS** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio por todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas.

El árbol del pan.

Existe un árbol, una especie de higuera que es á la vez agricultor, regador, molinero y panadero para nuestros antepasados de la Oceanía.

Solían los antiguos considerar la Naturaleza como un ser personal, distinto del mundo, dotado de razón y de voluntad, y entre los títulos que le daban, el de «Madre universal» es el más celebrado por los poetas. Este hermoso nombre está justificado por la acción misma de la Naturaleza sobre todos los seres vivientes, protección natural con la que cubre tiernamente los numerosos hijos á los cuales incessantemente abre las puertas de la existencia,

Entre los ejemplos que nos dan á conocer más especialmente la bondad de la misma, figura el *árbol del pan*, descubierto en las islas de la Oceanía.

Su tronco es recto, del grueso de un cuerpo humano, y se levanta describiendo algunas curvas á una altura de 40 pies; su madera es amarillenta, blanda y ligera. Sus grandes hojas están cortadas en 708 lóbulos, lo cual constituye uno de los caracteres distintivos de la clase. La misma rama tiene flores de los dos sexos.

El fruto, ó sea el verdadero pan de este árbol, es redondo, del tamaño de un coco, arrugado en su parte exterior; estas arrugas afectan formas geométricas; generalmente son exágonos ó pentágonos sobrepuestos formando triángulos pequeños en su reunión. Bajo su espesa corteza se encuentran una pulpa, que un mes antes de su madurez es blanca, harinosa y fibrosa; cambia al madurar de color y de consistencia, volviéndose amarilla, succulenta y gelatinosa.

Se recogen diez frutos de este árbol durante ocho meses consecutivos. Los insulares se alimentan de él, como nosotros de nuestro pan amasado. Para comer pan blando escogen el grado de madurez en que la pulpa está harinosa, lo que se conoce por el color de la corteza. La preparación á que se les somete, consiste en cortarlas en anegas rebanadas; que se hacen coser en un fuego de carbón.

Los ancianos de Otahiti atribuyen el origen del árbol del pan á la siguiente leyenda: «En un momento de grandes apuros monetarios, un padre subió con sus numerosos hijos á una montaña y les dijo: Aquí me enterraréis mañana.»

Los hijos obedecieron, y á su vuelta al día siguiente se encontraron el cuerpo de su padre convertido en un gran árbol; los dedos de los pies se habían alargado formando las raíces, su robusto cuerpo constituía el tronco, sus brazos extendidos se habían cambiado en ramas y sus manos en hojas.

Su cabeza calva estaba reemplazada por un succulento fruto.

Ultimos Telegramas.

Madrid 14 de Noviembre.—Congreso.—Procédese á la discusión del Sufragio universal. El diputado conservador señor Domínguez consume el primer turno en contra y dice que el país no quiere esta reforma y lo prueba el que no se hayan celebrado *meetings* ni llegado á las Cortes exposiciones pidiéndola.

Parécete que la Higinia Balaguer ha nombrado defensor suyo al señor Romero Robledo.

GERONA: Imprenta del DIARIO DE GERONA.